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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“FEMINICIDIO” 

 
“Llegan 500 policías de la Fuerza Conago” 

 
“Respaldan la IP y organismos plan de Hidalgo Seguro” 

 
“SSH COMPROBARÁ OBSERVACIONES DE AUDITORÍA POR 120 

MILLONES” 

 
“Adeudan municipios 113 millones” 

 
“En desaparición de menor…¡Desinterés de PGJEH! 

 
“Franklin afectó 900 HA de cultivos 

 
“CELEBRA TUZOBÚS DOS AÑOS, ¡CON AUDITORÍA! 

 
“Garantiza SEPH útiles y uniformes escolares” 

 
“Incursiona Fantasma en la TV mexicana” 

 
“Opacan los estados compra de fármacos” 

 “México alista otros TLC por si EU se sale” 

 
“Reabrir el caso Tlatlaya, ordena juez a la PGR” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Sin respeto a los derechos políticos de los indígenas: El consejero del Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH), "Augusto Hernández Abogado, aseguró que en la entidad se respetan medianamente los derechos 

político electorales de los indígenas. Indicó que en la interacción del sistema normativo y el ejercicio de los derechos 
políticos no está garantizado dentro de la legislación local el derecho de postulación de candidaturas de personas 

indígenas en distritos electorales indígenas para presidente municipal, diputado local o regidor. "Hay un 
reconocimiento constitucional pero la ley local no se ha armonizado", sostuvo tras el panel ofrecido ayer sobre el 

contenido e implicación de los derechos político electorales indígenas en el Instituto de Ciencias Sociales y 

Humanidades (ICSHu) de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Apuntó que se requiere de 
acciones afirmativas, entre ellas legislar en el tema desde el Congreso del estado, "y la otra es que las autoridades 

tanto administrativas como jurisdiccionales cuando tengamos casos que incorporen temas de derechos político 
electorales de personas o pueblos indígenas se determinen bajo los criterios que establecen estos parámetros de 

sus propios derechos". Y puntualizó que no solo no están reguladas las candidaturas para las personas indígenas, 
sino que no están garantizadas. "En el Código Electoral no hace una sola mención del tema indígena", aseveró el 

consejero del IEEH. Hernández Abogado agregó que existe la libertad para que los estados regulen este tema. Sin 

embargo, reconoció que la legisla-tura local está quedando a deber en la regulación de candidaturas de personas 
indígenas. "Como institución legislativa me parece que ha habido una omisión por parte del Congreso, pero también 

de las instituciones electorales y las autoridades jurisdiccionales en la garantía de estos derechos", concluyó 
(Alejandro Reyes, página 13) 

  



 

- 3 - de 20 
 

Crónica-Avanzan asambleas sin ningún contratiempo: Realizó el Instituto Estatal Electoral (IEEH) sin 

problemas en el quórum o anomalías durante afiliación, 18 asambleas municipales de dos agrupaciones que 

pretenden registro como partidos políticos locales; según el director ejecutivo jurídico, Francisco Martínez 
Ballesteros, hasta ahora las organizaciones cumplen lo establecido en lineamientos. De 212 asambleas municipales 

que realizarán las tres agrupaciones, que comenzaron desde el pasado 17 de julio en Acatlán, el IEEH ya concluyó 
18 sin contratiempos. La Organización de Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes A.C., celebró 12 cónclaves, 

mientras que seis por parte de la Organización de Ciudadanos Hidalguenses A.C. "Podemos". "No hemos detectado 

problemas, los afiliados son personas de localidades y en algunos casos son asambleas en cabeceras y otras en 
comunidades, se advierte que es un trabajo de acercamiento, por ello no detectamos ninguna manifestación o 

violación al artículo 13 de la Ley General de Partidos Políticos". En cuanto a Organización de Ciudadanos 
Hidalguenses A.C., la Dirección Ejecutiva Jurídica informó que la agrupación canceló las asambleas programadas 

para agosto, aunque mantienen vigencia para efectuar las reuniones en el momento que decidan. El número total 

de afiliados con que deberá contar una organización para ser registrada como partido político local corresponde al 
0.26 por ciento del padrón electoral de la elección de gobernador 2015-2016 (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Plaza Juárez-Integridad Electoral en América Latina: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), 

representado por la Consejera Presidenta Guillermina Vázquez Benítez, acudió al foro "Integridad Electoral en 
América Latina"; convocado por la Fundación Kofi Annan (KAF), la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), el 

Instituto Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPA-DE), el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) 
y el Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO). Con el objetivo de compartir experiencias, comparar 

retos e intercambiar buenas prácticas en la materia, es-te evento se realizó durante los días 14 y 15 del presente 
mes con la participación de: legisladoras y legisladores, líderes de partidos políticos, representantes de la sociedad 

civil, autoridades electorales, organizaciones de asistencia a la democracia y países de la región (entre ellos: 
Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, México, Paraguay y 

Venezuela). En el inicio de los trabajos, se destacó que la integridad electoral hace referencia a un proceso 

conectado y no segmentado, puesto que son importantes todas las etapas previas y subsecuentes a la jornada 
electoral; dicho concepto abarca los valores y las buenas prácticas que conducen a la confiabilidad y autenticidad 

de los procesos electorales. La inauguración contó con la participación de: Luis Videgaray Caso, Secretario de 
Relaciones Exteriores; Alan Doss, Director Ejecutivo de la KAF; Mónica Aralí Soto Fregoso, Magistrada de la Sala 

Superior del TEPJF; Santiago Nieto Castillo, titular de la FEPADE; Blanca Alcalá, Presidenta Alterna del PARLATINO; 

y Lorenzo Córdova Vianello, así como Mario Velázquez, Presidentes del INE y del IECM, respectivamente. Además 
de la conferencia magistral sobre la utilidad de la integridad electoral para mejorar las prácticas democráticas, 

durante los 2 días del evento se analizaron 6 subtemas: incorporar la perspectiva de género en los procesos 
electorales (nominación de candidaturas, paridad, campañas equitativas, manejo de elecciones y resoluciones 

finales); dinero y política (cómo administrar de manera efectiva el financiamiento político: integridad y 

transparencia); prevención y control de la violencia relacionada con las elecciones; acceso a la justicia; los medios 
de comunicación, nuevas tecnologías, dominios digitales y elecciones; construyendo instituciones resilientes y 

voluntad política ante las amenazas a la integridad electoral.  (Redacción, página 05A) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Candidatura a consulta, no en el PRI: Camacho: El coordinador del Revolucionario Institucional (PRI) 
en San Lázaro, César Camacho Quiroz, dijo que su partido no debe abrir una consulta a la militancia para elegir 

candidatos, pues sería “grave” repetir la fórmula del 2000, cuando el instituto político perdió la presidencia de la 
república. En su visita a Hidalgo, el legislador federal acudió a la Hacienda de Tepa, en Zempoala, para presentar 

el libro Haciendas Pulqueras del Altiplano Hidalguense, que compiló la diputada por Tepeapulco, Gloria Hernández 

Madrid. El coordinador de los priístas en la Cámara de Diputados aseguró que la militancia “es el bien más preciado” 
del partido; no obstante, puntualizó, no debe abrir una consulta a las bases para designar aspirantes. Tras participar 

en una tienta en la hacienda donde crían toros de lidia, Camacho Ortiz manifestó que el tricolor tiene que buscar 
un mecanismo, distinto a ese, para las candidaturas en 2018. “Se tiene que ser inteligente y observar la realidad 

que tenemos. El 2000 nos dejó una gran lección y de eso ha opinado uno de los protagonistas, Francisco Labastida 

Ochoa, y coincido que no se debe abrir una consulta a la militancia. A la ciudadanía se le consulta en las elecciones”, 
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indicó el político mexiquense. El exgobernador aseguró que los cambios aprobados a los estatutos del PRI el pasado 

12 de agosto en la XXII Asamblea Nacional no son una decisión de coyuntura, con miras a la elección del 2018, 

cuando el país elija al próximo presidente de la república. “Hace cuatro años que el PRI decidió abrir la postulación 
de sus candidatos a los simpatizantes…lo que hacemos es ser congruentes y perseverantes de abrirnos a la sociedad, 

lo único que faltaba era la posibilidad de que también la candidatura a la presidencia permitiera que un simpatizante 
sea considerado. Un partido que se abre a la sociedad es un partido que tendrá más éxito. El militante es (sic) el 

bien más preciado, pero los militantes deben ser activistas y trabajar. En esta actitud el PRI hizo más anchas sus 

puertas porque queremos sumarle más pueblo al partido”, dijo en entrevista con Criterio. Camacho Ortiz aseveró 
que su instituto es el “más incluyente” y que la decisión del cambio en los estatutos hará que más personas sean 

tomadas en cuenta, no sólo para ser el sucesor de Enrique Peña Nieto. “Tendremos simpatizantes a las regidurías, 
a las sindicaturas, a los ayuntamientos, a las diputaciones locales, federales, senadores y gobernadores; es decir, 

no nos limitemos, no nos centremos a pensar en la presidencia porque el país se construye desde el ámbito local”, 

agregó el representante popular. Sobre la posición del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, en 
las encuestas de aspirantes a la candidatura tricolor rumbo a 2018, expresó que los hidalguenses han sido 

“protagonistas” de la vida nacional. LIBRO La legisladora María Gloria Hernández Madrid fue la promotora del libro 
Haciendas Pulqueras del Altiplano Hidalguense. Ayer, en la Cámara de Diputados, presentó un punto de acuerdo 

para que en el Atlas de Turismo de Hidalgo se incluya la ruta de estos inmuebles históricos. En la publicación, 
presentada en un casco de Zempoala, se incluyen nueve municipios de Hidalgo que albergan 61 haciendas 

pulqueras.  Sobre los compromisos incumplidos de Enrique Peña Nieto con Hidalgo: refinería Bicentenario, 

aeropuerto de Tizayuca, libramientos de Ixmiquilpan y carretera de Huejutla, priístas opinaron. “El presidente Peña 
tiene en alta estima a Hidalgo, está de manifiesto con las muchas personas que están en el gobierno del presidente 

Peña. De modo que está en su cabeza y corazón”, mencionó César Camacho, quien dijo que la entidad se debe 
adecuar a la realidad circundante, pues cambió en relación a hace cinco años. “El presidente mantendrá firme el 

compromiso con Hidalgo y hará el esfuerzo por cumplir con los pendientes hasta el último día de su mandato”, 

sostuvo. “Definitivamente, como hidalguenses siempre buscamos más recursos para el estado de Hidalgo, no sólo 
hay una deuda de este sexenio (por la cancelación de proyectos), hay una deuda histórica con la entidad, y pues 

por eso sería necesario un candidato hidalguense a la presidencia de la república”, añadió Alfredo Bejos. (Marisol 
Flores, página 04) 

Crónica-Demanda dirigencia del PRD congruencia a su legisladora: Luego de recientes declaraciones de la 

diputada local, Simey Olvera Bautista, respecto a su intención de reelegirse por el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) o buscar otra candidatura con Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal del "sol azteca", Ramón Flores Reyes, aconsejó a la legisladora que sea congruente y 

conozca mejor la ley. En diferentes medios locales la representante perredista manifestó la posibilidad de sumarse 
a Morena, en caso de que este partido formalice una invitación para que participe por una candidatura a diputada 

federal en 2018. Además, amagó con que en caso de que Morena no la considere para la asignación de candidaturas, 

podría buscar la reelección como diputada local, abanderada por el PRD. Al respecto el dirigente estatal dijo que ya 
habló con Olvera Bautista para conocer su postura sobre los trascendidos, aunque le aconsejó que revise la ley y 

sea congruente. "Le aconsejo que revise la ley y algo que se llama congruencia, ya platiqué con ella y me dice que 
no hay nada de eso, se mantiene como diputada del PRD y confío que es serio su comentario". En entrevista para 

La Crónica de Hoy en Hidalgo, el líder "amarillo" indicó que hasta ahora no tienen quejas por parte de la militancia 
contra la diputada plurinominal, pese a que mantiene acercamientos con morenistas y publicó algunas fotografías 

en redes sociales con el precandidato a la Presidencia de la República de Acción Nacional (PAN), Rafael Moreno 

Valle. "La mayor parte de esta situación es mediática, no tengo ninguna queja de que estuvo en reuniones con 
Morena, que, si la vieron en el cumpleaños de un panista, pero insisto, platiqué con ella y me dijo que había 

dinámicas que no son como las comentan en medios de comunicación". Aunque la reelección ya es posible en el 
Congreso hidalguense, la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), así como la 

Constitución Política, establecen que aquellos diputados que aspiren a ratificarse, solamente será por las filas del 

mismo partido que los postuló. En caso de que pretenda la reelección por otro partido tendrá que renunciar a la 
fuerza política a la cual que pertenecía. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Calcula PES saldar adeudos para septiembre de este año: Concluirá Encuentro Social (PES) con el 

pago de multas en septiembre próximo; a diferencia de los ocho partidos con registro en Hidalgo esta cúpula de 

reciente creación no padecerá descuentos en financiamiento ordinario el siguiente año, cuando celebren un proceso 
electoral federal. Mientras partidos políticos como Acción Nacional (PAN), Verde Ecologista de México (PVEM), así 

como Nueva Alianza (Panal) solventarán multas y remanentes en un periodo mayor a 50 meses, PES terminará este 
año de liquidar la totalidad de señalamientos monetarios que determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) por 

irregularidades. Por ello la única agrupación que no padecerá descuentos en sus prerrogativas ordinarias para la 

contienda concurrente 2018 será Encuentro Social. En contraste con PVEM, que tardará hasta marzo de 2022 para 
liquidar la totalidad de castigos, PAN previó que en agosto de 2021 finiquite adeudos y el "partido turquesa" en 

mayo de 2021, el resto de agrupaciones terminarán en 2019. Cabe mencionar que PES aminoró los montos de 
sanciones, luego de justificar gastos e ingresos de las campañas de 2015 y 2016; respecto a los reintegros la cúpula 

registró observaciones por 1 millón 425 mil 428.27 pesos; sin embargo, solamente subsanarán 842 mil 545.44 

pesos, por un plazo de seis meses, tal como lo establecen los lineamientos de cobro. Desde abril a septiembre de 
este año el Instituto Estatal Electoral (IEEH) descontó a Encuentro Social el 50 por ciento (%) del financiamiento 

mensual, un total de 140 mil 424.24 pesos. En 2014 PES obtuvo su registro como partido político nacional, durante 
2015 y 2016 ejerció menos de 1 millón de pesos como financiamiento ordinario, respectivamente, luego de los 

comicios concurrentes del año pasado, esta cúpula superó el 7% de la votación. (Rosa Gabriela Porter, página 
09) 

El Independiente-Serán renovados 30 comités municipales del PRI en Hidalgo: El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) emitió la convocatoria para la renovación de 30 comités municipales en Hidalgo. De acuerdo con 

los documentos disponibles en estrados físicos y electrónicos del PRI en la entidad, la elección de los titulares de la 
presidencia y secretaria general de los comités municipales será a través de asamblea de consejeros políticos. Las 

actividades serán el 21 de agosto, 2 y 7 de septiembre; en el caso de Xochicoatlán la elección fue el 3 de agosto. 
El artículo 37 de los estatutos tricolores establece que los cargos de dirigencia de los comités nacional, estatales, 

de la Ciudad de México, municipales y delegacionales, no incluirán una proporción mayor a 50 por ciento de 

militantes de un mismo sexo. Los comités municipales que serán renovados el 21 de agosto serán: Zimapán, 
Zapotlán, Zacualtipán, Villa de Tezontepec, Tolcayuca, Tezontepec, Tenango de Doria, Santiago Tulantepec, San 

Bartolo Tutotepec, San Agustín Tlaxiaca, Progreso, Mixquiahuala, Mineral del Monte, Mineral del Chico, Huazalingo, 
Cuautepec, Chapulhuacán y Atitalaquia. El único comité priista que será renovado el 2 de septiembre es Tula; 

mientras tanto Tlanchinol, Tianguistengo, Tepetitlán, Tasquillo, Santiago de Anaya, Pacula, Metztitlán, Eloxochitlán, 

Apan y Acatlán. Caso Pachuca. - Hasta el momento el PRI Hidalgo no ha publicado convocatoria para renovar el 
comité municipal de Pachuca. En su momento el dirigente estatal Leoncio Pineda declaró a este diario que emitirán 

una convocatoria por separado pues requiere de un tratamiento especial, “le vamos a dar un apartado especial”. Al 
tiempo refirió que emitirán una sola convocatoria para renovar, pues es el municipio más grande al contar con 129 

secciones. “Tiene que haber un tratamiento distinto por ser la capital del estado”. El líder del Revolucionario 

Institucional aseguró que la renovación debe ser antes de septiembre, cuando inicia el proceso electoral. Detalles 
En su momento, el dirigente estatal Leoncio Pineda declaró a este diario que emitirán una convocatoria por separado 

para Pachuca, pues requiere de un tratamiento especial. (José Manuel Martínez, página 06) 

El Independiente-Pide dirigencia panista no bajar ritmo de trabajo: El comité directivo estatal del Partido 
Acción Nacional (PAN) pidió a sus militantes y simpatizantes no bajar el ritmo ante los retos políticos del próximo 

año derivado del proceso electoral. Durante el pasado fin de semana en gira por Actopan, Mixquiahuala, Cuautepec 

y Acatlán la dirigencia estatal convocó a la unidad y a no bajar el ritmo del trabajo que se realiza, además de sumar 
esfuerzos, además que para el PAN en Hidalgo tienen objetivos claros y uno de ellos es la convicción de alcanzar 

más curules en el Congreso del estado y de mayoría en San Lázaro. La visita a los municipios fue el resultado del 
compromiso en campaña de garantizar que acudiría no solo cuando hubiera elecciones, sino de manera permanente 

y constante para escuchar los diferentes planes de trabajo, además de detallar a militantes las estrategias que ha 
dictado la dirigencia para fortalecer a los comités y delegaciones locales. “Con esas actividades cumple también con 

su propuesta de estar cerca de la militancia de manera permanente y de regresar a las comunidades aún fuera de 

los tiempos electorales no solo para los cargos internos de su partido”, manifestó la dirigencia estatal. Además, 
hicieron entrega de equipos de cómputo a los diferentes órganos municipales para que tengan un mejor 

funcionamiento, ya que en muchos lugares no cuentan con estas herramientas que son básicas para la realización 
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de su trabajo. “Al mismo tiempo en cada uno de los lugares visitados se les ha dotado de las herramientas para el 

mejor desempeño de las funciones que tienen encomendadas para sacar adelante a sus regiones y al estado”, 

concluyó. (Redacción, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Invitan a definir la candidatura común: Tras señalar que la candidatura común es una forma 
de "coalición", el subprocurador de asuntos electora-les, Arturo Sosa Echeverría, hizo un llamado a los partidos 

políticos para definir "adecuadamente" la estructura de la nueva figura en los procesos en el Código Electoral. Aclaró 
que no le parece un tema inadecuado, toda vez que es una fi-gura que ya se maneja en otros países; no obstante, 

mencionó "la candidatura común es una forma de coalición al final de cuentas". Confió en que incluirla en el Código 

de Hidalgo es "algo bueno, ya que se puede generar o se puede ver en distintos procesos electorales". Por el 
contrario, Sosa Echeverría lo vio como un punto positivo para generar nuevas formas de participación electoral. "Es 

una especie una derivación de la coalición, la coalición implica un convenio donde establecen bases que tiene que 
ver con la aportación económica; mientras que la candidatura común se entiende por el hecho en que dos partidos 

impulsan un mismo candidato, pero cada quien por separado", explicó. Sin embargo, hizo un llamado a los partidos 

para que definan adecuadamente la estructura de la figura, en cuanto a campaña, financia-miento, spots en radio 
y televisión. "Como propuesta se entiende que ambos partidos pueden pro-poner a una misma persona, lo que sí 

hay que definir es cómo", afirmó. Cabe recordar que en la mesa política se acordó adicionar el artículo 38 BIS que 
crear la figura de candidatura común, "sin mediar coalición, para postular al mismo candidato, fórmulas o planillas". 

En la reforma que será plantea-da y que consta en el acta de acuerdo de la mesa técnica, señala que "los institutos 
políticos que postulen candidatos comunes no podrán postular candidatos propios, independientes ni de otros 

partidos para la elección que convinieron la candidatura común". Para postular así, los partidos deberán suscribir 

un convenio firma-do por sus representantes. (Verónica Ángeles Cilia, página 10) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Fuerza Conago llegará el jueves: A partir del jueves, el operativo de seguridad Fuerza Conago se 
desplegará en Hidalgo, confirmaron autoridades estatales. De acuerdo con fuentes consultadas en la Secretaría de 

Seguridad Pública de la entidad (SSPH), la intervención tendrá una duración de tres días, del 17 al 19 de agosto, y 
se concentrará en acciones de combate al robo de automóviles y autopartes. En el operativo se desplegarán 

alrededor de 500 efectivos de Seguridad de Guerrero, Puebla, Ciudad de México, Sinaloa e Hidalgo, quienes 

arribarán a Pachuca esta noche. Se instalará el centro de mando de Fuerza Conago, que llegará a distintos puntos 
de la entidad, aún por confirmar. Hidalgo será la segunda entidad donde se despliegue la estrategia –luego de que 

el 7 de julio se desarrolló en Guerrero–, como el 20 de julio reveló a Criterio el secretario de Seguridad Pública del 
estado, Mauricio Délmar Saavedra. Los primeros puntos a intervenir, dijo entonces, serán “la capital y Tizayuca”, a 

las cuales calificó como “prioritarios” por su cercanía con Estado de México e incidencia delictiva. En la Ciudad de 
México, el jefe de gobierno Miguel Ángel Mancera confirmó ayer la incursión del dispositivo de seguridad en Hidalgo. 

“Este mismo fin de semana estaremos en Hidalgo”, mencionó la autoridad capitalina. Durante la intervención en 

Guerrero, dijo, el operativo dejó 31 personas detenidas, 18 órdenes de aprehensión cumplidas y la recuperación de 
16 vehículos con reporte de robo. APOYO Mancera adelantó que los elementos policiales estarán apoyados con  

patrullas, camionetas, unidades blindadas, camiones Unimog y motocicletas, en coordinación con la Policía Federal 
y, en casos específicos, con el Ejército y la Marina. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Criterio-Por mover tierra, dan a Odebrecht 3 mil 600 mdp: Con Emilio Lozoya al frente de Pemex, la 
constructora brasileña Odebrecht recibió, por adjudicación directa, dos contratos por 3 mil 606 millones de pesos 

para mover tierras, construir accesos y obras externas de la refinería de Tula. Los contratos entre Pemex y 
Odebrecht no justifican la adjudicación directa, aseguró Gustavo Arballo, presidente nacional de la Cámara Mexicana 

de la Industria de la Construcción (CMIC). “En la descripción de uno de los contratos no hay nada especializado, ni 
nada que no pudieran hacer un número importante de empresas en ese momento, en la lectura del objeto de los 

trabajos a realizar no se percibe ninguna especialidad, seguridad, ningún sentido de urgencia”, sostuvo. Arballo 

resaltó que aunque es común que ciertas obras sean adjudicadas por su sentido de urgencia u otros motivos, los 
montos son mucho más bajos que los entregados a Odebrecht. Por ello, Lozoya habría recibido 6 millones de dólares 

por parte del entonces director de Odebrecht en México, Luis Weyll, según declaraciones ministeriales del propio 
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ejecutivo en Brasil. En febrero de 2014 la constructora brasileña obtuvo un contrato para el acondicionamiento del 

sitio, movimiento de tierras y conformación de plataformas para un proyecto de aprovechamiento de aguas 

residuales en la refinería de Tula, por mil 436 millones de pesos, a los cuales después se sumaron 358.2 millones 
de pesos. En noviembre de 2015 la petrolera le asignó de forma directa otro contrato por mil 811 millones para la 

construcción de accesos y obras externas Odebrecht en México aseguró ayer que colaborará con las autoridades 
mexicanas para esclarecer los casos de soborno. BENEFICIO 1811 millones de pesos para accesos y obras externas 

recibió la empresa, en 2015 1436 millones de pesos en obras para aprovechamiento de las aguas residuales de la 

refinería, en 2014 Los contratos entre Pemex y Odebrecht no justifican la adjudicación directa (acciones no son 
urgentes), aseguró Gustavo Arballo, titular de CMIC.  (Agencia Reforma, página 09) 

Capital Hidalgo-Nula convocatoria de fiscal anticorrupción: El llamado sigue sin registros oficiales para 

aspirantes a fiscal anticorrupción; ya van 15 días de convocatoria, así lo informó en un comunicado del Congreso 
local. A quince días de publicada la convocatoria no se tienen registros oficiales de interesados a ocupar la titularidad 

de la Fiscalía Estatal Anticorrupción Si bien, se han mencionado di-versos nombres, hasta el momento nadie ha 

solicitado su inscripción para iniciar el proceso para ser considerado como uno de los aspirantes al cargo. Cabe 
recordar que entre los requisitos se encuentra el ser licenciado en derecho con título con una antigüedad no menor 

a 5 años; con 35 años cumplidos al día de su designación. Presentar carta de antecedentes no penales, constancia 
de no inhabilitación, escribir una carta donde señala que no ha ocupado cargos de dirigencia partidista, entre otros 

aspectos. En otro orden de ideas, se dio a conocer que a la fecha suman 30 ayuntamientos los que han aprobado 

la eliminación del fueron, aún faltan 14 para que sea oficial. A poco menos de 15 días de aprobadas las 
modificaciones en la Constitución para la eliminación del fuero, los ayuntamientos, como parte del Constituyente 

Permanente han respondido de manera positiva, a diferencia de otras modificaciones como la del Sistema 
Anticorrupción que tardaron más de un mes para aprobarlo. Pachuca, Tula, Tulancingo, Mineral de la Reforma, 

Tepeapulco, Santiago de Anaya, Tepeji del Río, Santiago Tulantepec, entre otros, son los ayuntamientos que han 
aprobado el retiro de la protección a funcionarios. Cabe recordar que se requieren por lo menos 43 sanciones de 

igual número de ayuntamientos para que la modificación Constitucional sea oficial.  (Verónica Ángeles Cilia, 

página 08) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Instalación de parquímetros requiere estudio de alcaldía: Necesario que la alcaldesa de Pachuca, 
Yolanda Tellería, realice un estudio en la zona metropolitana para colocar los mil 600 cajones de parquímetros, 

afirmó el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Hidalgo, Ricardo Rivera 
Barquín. El dirigente empresarial comentó que la instalación de aparatos debe ser donde no afecten a población en 

general ni a comerciantes establecidos. Señaló que mediante un estudio podrá determinarse en qué lugares de la 

zona metropolitana de Pachuca resulta importante su colocación y en cuáles no. Consideró que actualmente estos 
aparatos no están ubicados de manera correcta, por tanto las autoridades municipales deben actuar de forma 

oportuna y no afectar comercios ni viviendas. Además no se deben instalar los parquímetros en lugares donde la 
población los rechaza, ya que son acciones arbitrarias e imposiciones de las autoridades locales. Ricardo Rivera 

puntualizó que no rechaza su instalación o el servicio de parquímetros, pero estos se deben ubicar en zonas 

apropiadas con el consenso de la sociedad. Actualmente los que están funcionando en el Centro Histórico de 
Pachuca benefician de manera directa a los comerciantes, ya que sus clientes encuentran un lugar para estacionar 

las unidades. "Los parquímetros en las ciudades son importantes, siempre y cuando estén justificados, sin afectar 
a la población y por lo tanto deben realizar un estudio responsable". Añadió el empresario que pretende una reunión 

urgente con las autoridades municipales para plantear su posicionamiento respecto a este asunto, para evitar 
conflictos sociales como los que se presentan ya en la colonia Periodistas. (Alberto Quintana, página 05) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

En Hidalgo debe aumentar el salario:  
En días pasados el Instituto Nacional de Estadística y Geografía reveló datos útiles para las autoridades y encargados 

de la elaboración de las políticas públicas en Hidalgo respecto a los ingresos de las personas económicamente 
activas en la entidad, así como de los saldos financieros del sector público. Primero se debe de entender que los 

datos y cifras oficiales de parte de organismos como INEGI o el Coneval son números que deben emplearse para 

la planeación estratégica y la elaboración de proyectos que mejoren la calidad de vida de la gente. El que se 
mencionen o usen con fines políticos lo único que ha provocado en México es que pierdan credibilidad, siendo que 

en ocasiones llegan a ser no menos que alarmantes. De acuerdo a lo dicho por INEGI en los resultados trimestrales 
de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo que comprenden el periodo de abril-junio del año en curso, en 

Hidalgo más de 452 mil personas que representan 58.7% de la población subordinada y remunerada tienen un nivel 
de ingreso menor a dos salarios mínimos. Esto es que no alcanzan ni los 200 pesos al día por su desempeño en el 

mercado laboral, lo que al mes representa poco menos de 6 mil pesos para sobrevivir. No hace falta ser matemático 

para poder sumar y restar ingresos y egresos de una familia o una persona quien con 5 o 6 mil pesos deba invertir 
en insumos personales, servicios básicos, transportes, pago de alimentos y manutención de dependientes 

económicos. De acuerdo con las cifras del organismo, en el trimestre de referencia, la Población Económicamente 
Activa en la entidad se ubicó en un poco más de 1 millón 201 mil personas, que significan 57.1% de la población 

de 15 años y más. Esto es que cerca de la tercera parte de los hidalguenses laboran en el sector formal y reciben 

una paga medianamente positiva sin llegar a ser esto un indicador de buena calidad de vida. Las autoridades no 
son ajenas al tema pues desde la llegada al Poder Ejecutivo del gobernador Omar Fayad Meneses se instruyó a la 

creación de una estrategia de desarrollo económico que con la llegada de empresas e inversiones genere mejores 
condiciones salariales para los habitantes del estado. Como se sabe no es una labor que pueda darse de la noche 

a la mañana, siendo que en el estado la Población No Económicamente Activa (desempleados) para éste trimestre 
fue de 902 mil personas, equivalente a 42.9% con respecto a la población de 15 años y más en la entidad; es decir, 

que no cuentan con empleo, no reciben paga por algún trabajo o no están dentro de los registros laborales de la 

entidad. Los hidalguenses trabajan en promedio más de 8 horas al día, lo que supera por mucho la media nacional 
de exceso de horas laborales, sin embargo reciben la paga más baja de la zona Centro en el Valle de México. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

SI LA UAEH DEBE EL AGUA LA DEBE PAGAR, LO MISMO OTRAS UNIVERSIDADES:  
Llama la atención lo que ayer declaró el señor licenciado GERARDO SOSA CASTELÁN, en su calidad de Presidente 

del Patronato Universitario, al negar que la UAEH tenga un adeudo millonario por consumo de agua con el gobierno 
estatal, pues argumentó que las instituciones de educación pública tienen permitido no pagar estos conceptos, lo 

que señaló, está estipulado en los reglamentos de la casa de estudios avalado por el Congreso del estado. Chulada 

de argumentos del señor licenciado que agregó, que de ser escuelas privadas claro que deben pagar, porque son 
con fines de lucro, pero al ser escuelas públicas ninguna institución debería pagar estos servicios. Y terminó diciendo 

que la UAEH no es una empresa, que no puede estar pagando recursos como si fuera una empresa, señaló que es 
una injusticia y un ataque directo a la educación pública exigirle esos pagos. Así de contundente el señor licenciado 

en esta información, que se publicó el día de ayer en la prensa local, en la que se lanza en contra de la Universidad 

del Futbol de la que dice no paga el agua, por fines dudosos debiendo pagar porque es una empresa. Con esta 
forma de pensar y por ser una escuela pública tampoco debería pagar la gasolina de los garzabús, ni los autobuses 

que sir-ven para el transporte de los estudiantes, ni los ladrillos que usan para los edificios de sus escuelas, ni el 
cemento que requieran para sus construcciones, ni la comida para sus restaurantes, porque es para la educación 

pública de acuerdo a la forma de pensar de don Gerardo. Desde luego tampoco deben pagar el consumo de 
electricidad, porque son mexicanos de excepción, porque así lo decidió don patrón de la UAEH. Dice que hay un 

reglamento de la UAEH que así lo avala con el respaldo del Congreso. Como decía Don Guillermo: "Puede ser". Con 
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un ligero inconveniente. La ley general que es la Constitución de la República, obliga al pago de los servicios como 

el agua y no exime a la universidad, por más reglamentos que tenga y apoyo que tenga del Congreso, porque la 

Ley general manda y una ley del estado no puede estar por encima de la Constitución general del país. Desde luego 
el documento existe y al parecer ya se le hizo llegar al abogado de la universidad, para que las cosas se pongan en 

su lugar exacto.  LA UNIVERSIDAD DEL FUTBOL... Por otro lado, si la Universidad del Futbol debe el servicio 
del agua como dice el señor licenciado Gerardo Sosa, desde luego que debe pagar porque no debe haber 

excepciones como dice esa ley tan mexicana, pero tan justa "Todos coludos o todos rabones". Faltaba más. 

PORQUE... Volviendo al tema de los dineros. Así como la UAEH reclama el pago del adeudo, que el gobierno estatal 
mantiene con la casa de estudios y hasta llega a la amenaza de salir a marchar, si en ocho días ahora no se hace 

efectivo el pago, al revés también. La universidad debe pagar sus adeudos, por más vueltas que le dé al asunto y 
argumentos que esgrima para no hacerlo. I Lo que es parejo no es chipotudo. Además de que, al parecer, no es 

que el gobierno no quiera pagar, al parecer la casa de estudios no siguió los trámites elementales para que se le 

pague, como es el papeleo que se debe hacer y recurrió más bien al circo mediático de la amenaza y las 
declaraciones, cuando todo se puede arreglar hablando. Al parecer todo empieza a caminar mejor, porque no se 

puede negar que el Gobernador OMAR FAYAD le apuesta a la educación, como la mejor herramienta para que 
Hidalgo avance, y que GERARDO SOSA entiende que los tiempos de los golpes ya son parte de una historia que 

nada bueno le dejaron.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
¡Plata o marcha! La FEUH, de regreso:  

Pese a su condición sexagenaria, el líder del cada vezmás longevo Grupo Universidad, se rehúsa a abandonar su 
rupestre estilo de hacer política. A través de mecanismos cavernarios, es que el poder que mueve los hilos de la 

rectoría universitaria intenta amedrentar y enfrentarse al gobierno estatal en turno. Al iniciar la semana, Adolfo 

Pontigo Loyola, heredero de la presumible rectoría, que alguna vez detentaron Humberto Veras, Luis Gil y Juan 
Manuel Camacho, salió a ofrecer una conferencia de prensa. El hecho de que Gerardo Sosa estuviera en la mesa 

principal junto a Pontigo, demuestra el permanente insulto a la  investidura del rector en turno y, desde luego, a la 
autonomía universitaria. La amenaza gira en torno a la exigencia de dinero, que presumiblemente el gobierno del 

estado debe a esa casa de estudios. Como en los delictivos tiempos de la Federación de Estudiantes Universitarios 

de Hidalgo (FEUH), que alguna vez encabezó Gerardo Sosa, los seudoestudiantes de aquel entonces, pretenden 
regresar al presente las viejas y violentas prácticas de los arios 80. En los tiempos de la transparencia, que también 

delatan opacidad, caben algunas reflexiones. Por ejemplo, si el gobierno estatal adeuda él monto que la rectoría 
exige, y si ese presupuesto se ajusta a presupuestos gubernamentales claramente autorizados, no debe haber 

vuelta de hoja, que el gobierno pague y punto. Pero igualmente, los directivos, tanto formal como fáctico de esa 

casa de estudios, deberán transparentar la aplicación de los recursos que recibe la universidad, pues si algo distingue 
a esa institución "secuestrada", es precisamente la opacidad en el destino de los recursos. Pero la amenaza tiene 

un trasfondo, pues cada cierto tiempo, es decir, cuando se acercan los procesos electorales, es que ocurren algunas 
cosas curiosas en la autónoma del estado. De la conferencia ofrecida, algo de razón tuvo el también franquiciatario 

del partido Movimiento Ciudadano, cuando se refirió al adeudo que la institución tiene por el incumplimiento en el 
pago de agua a la CAASIM. En la conferencia, el líder del Grupo Universidad cuestionó los beneficios  que recibe la 

Universidad del Futbol, de la cual el Club Pachuca es propietario, beneficiós recientemente otorgados por el 

ayuntamiento de la capital que encabeza la panista Yolanda Tenería. Y sin embargo, al de Acaxochitlán se le olvida 
que fue precisamente él, que en aras de la alternancia, promovió un frente democrático, movimiento que derivó en 

el triunfo de Tellería, a quien hoy descalifican por las concesiones extralegales otorgadas a ese club. En torno a la 
amenaza de sacar a los universitarios de sus aulas es posible que esta ocurra o tal vez no, pues la cabeza del Grupo 

Universidad, sabe que es un personaje impopular, cuestionado por muchos sectores de la sociedad y, si con fuego 

comienza a jugar, es posible que también salga quemado, y desde luego con el riesgo de perder el control de la 
institución que a pesar de todo lo tolera. 

 
(Edmundo Pineda, página 06) 
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Criterio-Malas Palabras… 

 

Caminito de la escuela  
Tan sólo faltan unos días para el regreso a clases y ya muchos padres de familia comienzan a ponerse nerviosos 

por el gasto que implica nuevamente volver a las aulas y adquirir todo lo necesario para sus hijos. Y digo nerviosos 
porque ante tales gastos de no menos de mil pesos por hijo, sin contar con pasajes y las cuotas “que no son 

obligatorias” no hay dinero que alcance y menos cuando las promesas de empleo no han sido tan alentadoras como 

se esperaba y los salarios no permiten darse esos “lujos de estudiar”. Y aunque el gobierno de Hidalgo da una 
buena ayudadita con algunos útiles y uniformes en secundaria, lo cierto es que los gastos rebasan cualquier apoyo 

y presupuesto. Platicando con algunos padres de familia, esos que se enfrentan día a día a recibir un salario 
raquítico, esos que trabajan en instituciones públicas o privadas con jornadas extenuantes, esos que no son 

favorecidos con ningún tipo de apoyo social, a esos a los que caminan por las calles del estado sin la posibilidad de 

tener un automóvil, utilizando el transporte público y protegiendo su escaso dinero debido a los constantes asaltos 
en Hidalgo, esos señalan que este año está peor que los anteriores y que difícilmente podrán cubrir todos los gastos 

que implica el inminente regreso a la escuela. Se dice que como cada año y desde sexenios anteriores habrá 
paquetes de útiles escolares para todos los estudiantes de nivel básico; se dice que se entregarán miles de uniformes 

escolares para los alumnos de secundaria en todo el estado; se habla también de apoyos para jóvenes con las 
mejores calificaciones e inclusive transporte para los que acuden a planteles lejanos, hasta ahí estamos muy bien, 

quizá hasta optimistas y esperanzados; pero ¿qué pasa con aquellos estudiantes que más allá de todos los beneficios 

gubernamentales no tienen ni qué comer antes de llegar a la escuela?, ¿cómo afrontan los padres de familia de las 
regiones más pobres del estado que sus hijos no acudan a la escuela para ayudarles a trabajar y con ello, aumentar 

los ingresos de la familia? Para alcanzar los anhelados estándares de educación de países europeos, no basta con 
evidenciar a los maestros, cuestionar sus métodos pedagógicos y evaluarlos constantemente en un sentido 

intimidatorio de señalamientos y culpabilidades, como decía mi abuela, al perro más flaco le cargan todas las pulgas. 

En lugar de estar sólo chingando a los profes se debería pensar en un modelo integral de educación en el que toda 
la sociedad se comprometa a participar y que el gobierno mexicano se enfoque en la alimentación de los niños para 

cubrir esta necesidad elemental y posteriormente todas aquellas de formación profesional. Así que a partir de este 
lunes 21 de agosto y hasta el 16 de julio del 2018, miles de estudiantes hidalguenses estarán en las aulas con 

maestros evaluados o no, con desayunos escolares o no, en escuelas multigrado, de tiempo completo o de 
organización completa, además de alimentados o no, atendidos o no, sí tendrán la seguridad de que en sus escuelas 

encontrarán una oportunidad de sentirse observados ante una vigilancia en respuesta de una mal entendida reforma 

educativa sexenal. 
 

PALABRAS MÁS, PALABRAS MENOS 
En este mes del adulto mayor se espera la difusión de toda clase de festejos y actividades para este sector de la 

población con el afán de hacerlos sentir mínimamente atendidos, aunque las señales de la autoridades es que solo 

los jóvenes y guapos son privilegiados en un gobierno poco interesado en las personas con más edad y experiencia. 
A esos adultos mayores simplemente les piden la renuncia, no importa los años que le dedicaron a su trabajo, total 

lo viejo ya no sirve. 
 

 (Bertha Alfaro, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Osorio Chong:  

Ahora que los apellidos Osorio y Chong son abordados en distintos escenarios del país, vale la pena reseñar lo 
ocurrido el lunes por la mañana en la Ciudad de México, donde cada año se celebra el Día del Médico Veterinario 

Zootecnista (MVZ). En un salón de eventos de un lujoso hotel del centro de la Ciudad de México el MVZ, Luis Jaime 

Osorio Chong, logró reunir a decenas de colegas provenientes de todos los rincones del país, pero lo que 
políticamente llamó más la atención fue la asistencia de dos secretarios de Estado, el jefe del gobierno capitalino y 

el director de la OCDE. Así fue, estuvieron los secretarios de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Agricultura (Sagarpa), José Calzada Rovirosa; el secretario de Salud, José Narro Robles, ambos incluidos en la lista 
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de aspirantes a la candidatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la candidatura presidencial para la 

contienda del próximo año. Además estuvo el jefe del gobierno de la Ciudad de México y firme aspirante a la 

candidatura presidencial por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Miguel Ángel Mancera, así como el 
director de la Organización para la Cooperación del Desarrollo Económico (OCDE), José Angel Gurría. Los oradores, 

además del propio Luis Osorio, fueron Mancera y Calzada, quienes hablaron de su apoyo al equipo mexicano que 
negociará con los de Estados Unidos y Canadá el Tratado de Libre Comercio (TLC). Pero también tuvieron palabras 

de elogio para el médico veterinario Luis Osorio Chong, quien acá en Hidalgo, y particularmente en Pachuca, ha 

dedicado parte de su tiempo y esfuerzo a tareas de ayuda social, como la de pintar las fachadas de decenas de 
casas en diversas colonias, a través de su agrupación denominada "YDa Algo Más". 

 
(Carlos Camacho, página 05) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Pascual Chárrez Pedraza, edil de Ixmiquilpan, se llenó la boca diciendo que no era militante ni simpatizante 
panista por lo que el proceso de expulsión en su contra no le afecta; sin embargo dentro de los estatutos de los 

institutos políticos hidalguenses destacan los lineamientos para las postulaciones de candidatos en donde adquieren 
derechos políticos con las siglas que representan por lo que no le quedará de otra al edil del Valle del Mezquital 

más que asumir que del blanquiazul fue “echado” por apoyar a otras expresiones políticas que no son las del PAN 

en Hidalgo. 
 

:Que El fin de semana 25 vecinos de Paseo de los Solares en Pachuca se vieron afectados por el robo masivo de 
autopartes; con algunas pruebas del delito habitantes del fraccionamiento lograron la detención de un joven que al 

parecer es estudiante de Psicología, por lo que se procedió a realizar la respectiva denuncia; sin embargo este 
fraccionamiento adolece de la falta de recorridos por patrullas capitalinas lo que ha originado que los residentes de 

la zona se unan para vigilar y erradicar este tipo de problemas. 

 
:Que Hablando de Ixmiquilpan, desde ayer comenzaron a aparecer supuestas barricadas militares por lo que la 

población de inmediato preguntó a que se debía la presencia de estas. Comentan que las entradas a la comunidad 
tienen dos de cada lado, fabricadas con costales y arena, además se ha notado a elementos castrenses en la zona, 

resaltan que son medidas de seguridad por las fiestas patronales que se avecinas, lo cierto es que más bien parece 

un rumor con tintes políticos, señalan. 
 

:Que Desde ayer elementos de la Fuerza Coahuila y de la Policía de Jalisco recorren las calles de la capital 
hidalguense y su zona metropolitana como parte de algunos operativos especiales de la Fuerza Conago y previo a 

la celebración de la Cumbre Hemisférica de Alcaldes que se llevará a cabo del 23 al 26 de agosto en la ciudad de 

Pachuca, puesto que se espera la llegada de invitados de todo el continente y para tales efectos se dispuso de los 
dispositivos de seguridad más avanzados para poder garantizar la buena realización del evento. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

Nos pareció muy buena, finalmente es blindar el estado para que no se nos descomponga; en cuestiones de 
seguridad tenemos zonas con ciertas alertas y de verdad es algo muy bueno, bienvenida toda esta disposición en 

contra de la delincuencia” 
Margarita Gálvez Grimaldo 

Presidenta de Canacintra Pachuca 
 

"El crecimiento urbano no solamente demanda servicios básicos, sino también que haya una regularización de los 

asentamientos humanos que se han dado de manera natural, porque la vida diaria y de las familias demanda de un 
espacio para vivir” 

Ignacio Hernández Arriaga  / Delegado de Insus en Hidalgo 
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"Nosotros la recibimos con gran agrado, vamos a colaborar en la parte de las cámaras a la par con el gobierno, lo 

que esperamos es la implementación para que toda la entidad esté equipada con esta vigilancia y que veamos la 
activación del programa.” 

Juan Jesús Bravo Aguilera 
Presidente de Canaco Pachuca 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que además de sus cualidades como secretaria particular de la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, 
Wendy Escamilla Palma resultó tener dotes histriónicos, pues en más de una ocasión la hija del contralor municipal, 

Juan Escamilla Palma, ha recurrido al llanto cuando siente afectados sus intereses o para lograr mantener en el 

cargo a gente incondicional a ella, quienes por cierto, son gente cercana a la anterior administración municipal.  
 

que Carlos Tapia, dueño de Construcciones Tapia, fue salpicado por las declaraciones de funcionarios de Odebrecht 
en Brasil, que aseguran que fue Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, quien les aconsejó subcontrataran a la empresa 

hidalguense para realizar los trabajos de la reconfiguración de la refinería de Tula, en medio de un escándalo de 

sobornos que ayer trascendió a nivel global. 
 

que la esposa del director de Televisión, de Radio y Televisión de Hidalgo, Abraham Ramírez, de manera prepotente 
y ostentando el cargo de su marido se la pasa vociferando a diestra y siniestra que a ella el gobierno del estado le 

sigue pagando sin trabajar, aunque salió con malas calificaciones del museo el Rehilete por malos manejos. 
 

que a partir del jueves se desplegara en Hidalgo el Operativo de Seguridad Fuerza Conago, el cual durará tres días, 

cuyo objetivo, de acuerdo con la conferencia de gobernadores, es combatir el robo de automóviles y autopartes; 
con ello, se espera el despliegue de 500 policías provenientes de los estados de Guerrero, Puebla, Ciudad de México 

y Sinaloa. 
 

que la grilla en la Dirigencia Municipal del PRI en Tula sigue al rojo vivo luego de que Héctor Arana y Libertad García 

Trujillo fueran electos para representar al partido. De acuerdo con algunos priístas, se impuso la decisión del 
diputado federal Fernando Moctezuma Pereda, fue respaldado por la legisladora local Marcela Vieyra Alamilla y el 

alcalde de Tula, Gadoth Tapia Benítez. Algunos, dicen, ni siquiera fueron tomados en cuenta para presentarlos como 
planilla única. 

 

que el próximo 23 de agosto autobuses turísticos de dos niveles como los que recorren la Ciudad de México estarán 
circulando por algunas zonas de la Bella Airosa, ya que para la cumbre de alcaldes mandaron traer varios camiones 

para el beneplácito de los turistas internacionales. Ojalá este tipo de acciones no sólo se lleven a cabo en este tipo 
de actos. 

 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Los estados financieros del Sistema Estatal de Radio y Televisión y de la SEPH siguen hundidos en el lodo 

 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-NIDIA RAMOS: Con una amplia experiencia como gestora y promotora cultural, Ramos Castañeda abona, 
como parte crucial de la Secretaría de Cultura, al fortalecimiento de acciones que permitan un óptimo 

aprovechamiento de los recursos, materiales y humanos, con que cuenta la dependencia estatal. Además, cabe 
recordar, es especialista en procesos de la enseñanza en las artes y de producción escénica, lo que significa un 

plus. 

 
Abajo-MIGUEL JIMÉNEZ: Comentan desde ciertos sectores de Calnali que la inconformidad surge porque la 

agenda en que son realizadas diversas acciones no deja satisfecho a todo el mundo. Además de que al cierre del 
año pasado presentaba su administración puntos negativos frente a la Auditoría Superior del Estado. Habrá que ver 

cómo es que le va a este alcalde; se avecina la temporada de informes anuales. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RECUENTO 

Hoy ofrecerá el secretario de Cultura, Olaf Hernández Sánchez, un recuento sobre los resultados 

obtenidos en la Feria Infantil y Juvenil en su edición 2017, además aprovechará para tener un 
encuentro con creadores del estado. La cita será en conocido restaurante del centro de Pachuca. 

 
CHAMBAS 

Señalaron los grillitos que quien anda más que movido, al menos así lo refleja cada día en sus redes 
sociales, es David Hernández Martínez, el exfuncionario estatal persiste en la organización de eventos 

mediante los cuales acerca diversos apoyos a la población más vulnerable de Pachuca. Hay que 

recordar que este joven perfil priista podría ser el ungido para dirigir los destinos del Comité Directivo 
Municipal “tricolor” en la capital hidalguense, el cual por cierto será el último en renovarse, de acuerdo 

con los calendarios de la dirigencia estatal. 
 

REAPARECE 

El que ya reapareció de manera pública fue el expresidente municipal de Pachuca, Eleazar García, quien 
acudió ayer a una reunión, en su carácter de empresario, organizada por el CCEH que preside Juan 

Carlos Martínez. El exalcalde aprovechó para saludar a sus colegas y de plano no logró pasar 
desapercibido para el curioso ojo de los grillitos, lo malo es que nadie tuvo chance de preguntarle en 

qué anda, aparte de sus negocios, que por cierto cómo crecieron de un tiempo para acá. 

  
REMODELACIÓN 

Por cierto, indicaron los grillitos que dicha reunión de trabajo y cercanía con el CCEH, a la que acudió 
también la presidenta del Patronato del Sistema DIFH, Victoria Ruffo, tuvo como principal objetivo la 

sumatoria de esfuerzos por parte del sector privado y organismos gubernamentales para establecer 
la remodelación de la llamada Casa del Niño, espacio que alberga a decenas de menores y que requiere del 

respaldo para ofrecerles una mejor calidad de vida. 

  
SIN AGUA 

Alrededor de 80 colonias de Pachuca y Mineral de la Reforma sufrirán este 16 de agosto, una vez más, 
cortes al suministro de agua. En esta ocasión, según informó la Caasim debido a que realizará trabajos 

de mantenimiento y reparación de fugas en la línea de bombeo La Paz y en el tanque “Abundio 

Martínez”, con el compromiso de restablecer el servicio en un plazo no mayor a 72 horas.  
 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Incursiona Fantasma en la TV mexicana: Remigio Ángel González, El Fantasma, ligado a casos 

de corrupción en Guatemala y en los Panama Papers, ofertó 243 millones de pesos por 10 señales de TV a través 

de la empresa Telsusa Televisión México. Según un documento en el que el Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) analizó las propuestas de los participantes en la licitación de canales de televisión abierta, y al que EL 

UNIVERSAL tuvo acceso, Ángel González cuenta con 99% de Telsusa, mientras que el restante 1% pertenece a 
Juan Carlos González Sáenz, sobrino de El Fantasma. En junio de 2016, la Comisión Internacional contra la 

Impunidad en Guatemala (CICIG) informó que “Derivado del trabajo de investigadores financieros se develó un 

complejo esquema que detallaba toda una maquinaria de lavado de activos meticulosamente diseñada para captar 
fondos durante la campaña electoral del Partido Patriota de 2011, que lleva a la presidencia a Otto Pérez Molina y 

a la vicepresidencia a Roxana Baldetti Elías”. Como parte de las operaciones de lavado de dinero se encontró el uso 
de televisoras con financiamiento electoral ilícito, señalando el canal 3 y Canal 7, que forman parte de Grupo 

Albavisión, de El Fantasma. La CICIG explicó que en 2008, Otto Pérez Molina, secretario general del PP, se perlaba 
como candidato a la presidencia de Guatemala y buscaba captar fondos para su campaña, para lo cual se crearon 

empresas controladas por Roxana Baldetti. “Las empresas de televisión que hicieron pagos a entidades de Roxana 

Baldetti durante la campaña 2008-2011 son beneficiadas con contratos millonarios a partir de la toma de posesión 
(2012)”, expuso. Durante la campaña, los canales de TV de El Fantasma pagaron hasta 17 millones 679 mil 

quetzales, señaló la CICIG..  (Carla Martínez, primera plana) 

La Jornada-Ordena un juez federal a la PGR la reapertura del caso Tlatlaya: Un juzgado federal ordenó a 
la Procuraduría General de la República (PGR) reabrir el caso Tlatlaya e investigar lo que realmente sucedió el 30 

de junio de 2014 en San Pedro Limón, estado de México, pues entre otras cosas la parte quejosa consideró que no 

se investigó la cadena de mando militar responsable y se incurrió en diversas omisiones. El juez determinó además 
que para evitar la fragmentación, la PGR debe integrar todas las averiguaciones en un solo expediente. Asimismo, 

le ordenó que informe pormenorizadamente sobre las diligencias que considere pertinentes para allegarse de 
mayores elementos probatorios, a fin de realizar ‘‘una investigación exhaustiva’’ de los hechos, así como su objetivo 

y plazos, mediante la elaboración de un cronograma detallado de investigación. El expediente 545/2017 indica que 

la medida fue otorgada a Clara Gómez González, sobreviviente de los hechos referidos –y madre de una menor de 
edad que murió junto con otros 21 civiles presuntamente a manos de militares en Tlatlaya–, por Mario Cruz Díaz, 

secretario del juzgado decimocuarto de distrito de amparo en materia penal en Ciudad de México, encargado del 
despacho por vacaciones del titular. De acuerdo con la resolución, la quejosa reclamó la falta de debida diligencia 

en la indagatoria por graves violaciones a derechos humanos correspondientes a la averiguación previa, misma que 
se traduce en omisiones del Ministerio Público; entre ellas, no se indagó la orden militar que instruye el abatimiento 

en horas de oscuridad, dirigida a la base de operaciones a la que pertenecían los soldados involucrados. Estas 

negligencias, consideró el juez, ‘‘se traducen en la falta de debida diligencia de la indagatoria’’. (César Arellano 
García, página 03) 

Excélsior-México alista otros TLC por si EU se sale; inician renegociación comercial: México inicia la 

renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC) ante Estados Unidos y Canadá con avances en acuerdos 

comerciales en otras regiones. Hoy comienza en Washington la primera ronda de reuniones para renovar el TLC. 

Mientras tanto, el gobierno mexicano busca concretar para fin de año acuerdos con la Unión Europea, con la Alianza 
del Pacífico y ampliar los existentes con Brasil y Argentina. Eugenio Salinas, jefe del grupo empresarial que asesora 

al gobierno en el TLC, dijo que son acuerdos con el potencial de revertir la dependencia de México con EU si el 
gobierno de Trump opta por abandonar el tratado. México busca revertir la dependencia de EU Eugenio Salinas 

afirma que no se descuida ningún frente de negociación y prevé que este año se firmen pactos con otros países. 
México llega a la primera ronda de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), 

misma que inicia este miércoles y concluye el próximo 20 de agosto, con avances en otros acuerdos comerciales, 

como el de la Unión Europea, la Alianza del Pacífico y ampliaciones comerciales con Brasil y Argentina. “Desde que 
el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dio a conocer sus intenciones de revisar el TLCAN, el gobierno 

decidió no descuidar ningún frente de negociación comercial porque representan opciones tanto para México como 
para los socios del norte; nosotros hemos apoyado este proceso y esperamos tener concluidos algunos tratados al 

final de este año”, indicó Eugenio Salinas, quien funge como líder de los empresarios que forman parte del llamado 
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“Cuarto de Junto” en todas las negociaciones vigentes. De acuerdo con el actual vicepresidente de Negociaciones 

Internacionales del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce), así como 

el presidente de la Comisión de Comercio Exterior y Asuntos Internacionales de Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), estos acuerdos tienen el potencial de revertir la dependencia de México con Estados 

Unidos, así como de hacerlo más atractivo como socio comercial. (Karla Ponce, página web) 

Criterio-Refutan “cancha pareja” de las reglas del INE: La Presidencia de la República impugnó los 

lineamientos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), que buscan garantizar una “cancha pareja” entre los 
aspirantes a un cargo de elección popular en 2018, informó el consejero Lorenzo Córdova. Aprobadas por el Consejo 

General el pasado 20 de julio, dichas reglas establecen que, a partir del próximo 8 de septiembre, cuando inicia el 
proceso electoral de 2018, ningún funcionario público o dirigente partidista que aspire a ser candidato podrá hacer 

proselitismo y contratar propaganda, mediante recursos públicos o privados, en cualquier medio de comunicación. 
Córdova precisó que el acuerdo del INE sobre la normativa en materia de spots ha recibido hasta ahora 105 

impugnaciones. “¿Esto gusta?, no, no gusta. ¿Afectamos intereses?, claro que afectamos intereses. Las autoridades 

electorales inevitablemente afectamos intereses”. “Hoy terminará la posibilidad de que se impugne el acuerdo 
‘cancha pareja’ y las últimas cifras que tengo es que ha habido 105 impugnaciones en contra de este acuerdo, 

provenientes de los más distintos actores, desde legisladores, federales y locales, hasta a algunos alcaldes, pasando 
por partidos políticos, medios de comunicación, e incluso consejerías jurídicas de los estados y de la Presidencia de 

la República”, mencionó. En el portal de Asuntos en Instrucción del Tribunal Electoral federal, entre quienes 

impugnaron los lineamientos aparecen el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, y el líder de la bancada 
de los diputados federales del PRI, César Camacho. Otros inconformes son el partido Movimiento Ciudadano, así 

como legisladores priístas Carmen Salinas, Carolina Monroy y Baltazar Hinojosa, y los panistas Miguel Ángel Yunes 
Márquez y Luisa María Calderón.  El lunes pasado, en el 25 aniversario de la Sedesol, el Presidente Enrique Peña 

Nieto instruyó a ampliar y profundizar los programas sociales en los próximos 15 meses. Sin aludir directamente a 
los dichos del Ejecutivo federal, Córdova reiteró que, aunque “no guste”, el INE emitirá este mes lineamientos que 

impedirán el uso electoral de los programas sociales y prohibirán la entrega de tarjetas. (Agencia Reforma, 

página 17) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

¿MEJOR SER IMPUTADO QUE TESTIGO?: 
Un día antes de que Emilio Lozoya, imputado en actos de corrupción de la constructora Odebrecht, comparezca 

ante la PGR, su representante legal refleja una confianza pasmosa: Su abogado Javier Coello Trejo celebra que no 

haya sido citado en calidad de testigo, porque la imputación les permitirá conocer el expediente mexicano con los 
señalamientos que le hacen a su cliente. Mi compañero Nacho Alzaga le preguntó si Lozoya llegará con un amparo 

a la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delitos Federales. “¿Por qué voy a engañar a mi cliente?”, 
respondió el famoso litigante. “Creo en lo que él me dice: que todo es absolutamente falso, ¿por qué habremos de 

ir amparados? El que nada debe, nada teme...”. Y recordó que desde mayo Lozoya quiso declarar, pero que la PGR 

dijo entonces no tener elementos para citarlo. El tema está politizado, afirma, por quienes quieren afectar las 
imágenes de su cliente y de Enrique Peña Nieto. Politizado o no, el caso Odebrecht afectó ya, gravemente, a varios 

ex presidentes de Brasil, Colombia, Perú y Panamá... 
 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 

Sí salió como precandidato:  
Por meses, el presidente Enrique Peña Nieto escuchó opiniones que le insistían en adelantar o, de perdis, perfilar, 

a su candidato presidencial, ante la ventaja que decían insuperable de Andrés Manuel López Obrador y el activismo 
de Margarita Zavala y Ricardo Anaya, y que los tres meses de campaña, abril, mayo y junio, eran insuficientes para 

posicionar a un priista competitivo. Y él, que escuchaba pacientemente, siempre respondía que no, primero por las 

limitaciones de los tiempos legales y porque en su cálculo, una campaña es suficiente para construir una candidatura 
ganadora del PRI. Unas voces le sugirieron que en su Asamblea Nacional de agosto, tenía una ventana de 

oportunidad para proyectar a un candidato vía la presidencia de su Comité Ejecutivo Nacional con acceso a cientos 
de miles de spots, como los de López Obrador y Anaya, y desde esa plataforma proyectarlo para la candidatura 

presidencial, lo que de nuevo escuchó y desechó, pero creo que no del todo. 

 
¿Por qué digo que no del todo…? 

Pues por el contenido, ánimo y lectura que el priismo dio a la eliminación del candado de 10 años de militancia 
como requisito esencial para aspirar a la candidatura presidencial, lo que le abrió la baraja marcadamente con la 

inclusión de José Antonio Meade, quien apenas hace 12 días en Radio Fórmula me decía que no militaba en ningún 
partido político. Y no es que Peña Nieto haya roto ese candado para hacerlo candidato, sino lo que leyeron los 

priistas: que era una especie de destape que se confirma con la cargada inmediata que en esa asamblea, en ese 

momento, convirtió a Meade en el precandidato, aunque hasta ahora siga siendo uno de ellos. Pero no solo en el 
priismo se leyó así, afuera, en los otros partidos, en los cafés y en las mesas, también. Así que Peña Nieto, que a 

esto le entiende y bien, dejó correr en la asamblea del PRI la posibilidad de que Meade sea su candidato presidencial. 
Pero con esa sola posibilidad y en ese escenario, le dio un impulso público no visto a ninguno de los aspirantes 

priistas, lo que, insisto, no garantiza que vaya a serlo. Esa apreciación personalísima del Presidente, cambia todos 

los días y a veces, por momentos. Pero priistas y no priistas, vieron entrar a esa Asamblea Nacional del PRI a un 
Meade y vieron salir a otro, más presidenciable. Es un asunto de percepciones, que vaya que en política pesan. 

 
RETALES 

1. ACTIVO. Todo esto ocurrió el sábado y ayer, martes, el secretario Meade se reunió con la bancada del PRI en la 
Cámara de Diputados. El tema fue el presupuesto 2018. Y el trato también fue otro; 

2. EQUILIBRIOS. Cuando el viernes inicie la tercera ronda de negociaciones del TLC en Washington, a cargo de 

Ildefonso Guajardo, Luis Videgaray estará en La Habana haciendo una visita de trabajo a Cuba, lo que va más allá 
de una coincidencia; y 

3. CITATORIO. Emilio Lozoya fue emplazado por la PGR a declarar mañana ante la Subprocuraduría Especializada 
en Investigaciones de Delitos Federales, a cargo de Felipe de Jesús Muñoz Vázquez, por el caso Odebrecht y las 

acusaciones de los sobornos. 

 
 (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que ayer, durante el encuentro entre diputados federales del PRI y el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, 

en el Museo Numismático Nacional, donde hablaron sobre el paquete económico 2018, no faltaron los priistas 

subversivos que exigieron que la bancada se comprometa a discutir, trabajar y defender “como se debe” el último 
presupuesto del presidente Enrique Peña Nieto, incluidas la jalisciense María Esther Scherman y la bajacaliforniana 

Nancy Sánchez. Tampoco faltó quien aprovechó la oportunidad y externó “su beneplácito” porque el Partido 
Revolucionario Institucional haya suavizado el perfil para ser candidato presidencial, como el poblano Víctor Manuel 

Giorgana, quien dijo al funcionario que “ven con simpatía” su posible participación en la contienda, tras señalar que 

esto enriquece la vida partidista y reanima la discusión dentro del tricolor. 
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:Que la corriente perredista Nueva Izquierda, encabezada por Jesús Ortega y Jesús Zambrano, y tribus afines como 

Los Galileos de Guadalupe Acosta y Fernando Belaunzarán, llegarán al Consejo Nacional de su partido el próximo 

sábado con la consigna de pasar la aplanadora sobre las minorías que se oponen a la eventual alianza electoral con 
el PAN. Esto, pese a que hasta muy connotados promotores del frente amplio prevén que el romance entre panistas 

y perredistas acabe cuando se deba elegir candidato a la Presidencia. 
 

 :Que el secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, designó a su coordinador general de Asuntos 

Internacionales, Raúl Urteaga Trani, como enlace de la dependencia en la primera mesa de negociación para 
modernizar el Tratado de Libre Comercio. El queretano no viajará a Washington, ya que las negociaciones recaen 

en el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. 
 

:Que el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, aseguró ayer en Durango, frente al 

presidente Enrique Peña Nieto, que es responsabilidad propia y de la dependencia que encabeza hacer que las 
empresas asuman la suya cuando hay errores y omisiones en las obras. El mensaje es incontrovertible para el 

consorcio Aldesa-Epccor y quienes han señalado “complicidades” entre la SCT y los responsables de la construcción 
del Paso Express de Cuernavaca, donde un socavón acabó con la vida de dos personas. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Meade, ¿candidato?: 
El propio Andrés Manuel López Obrador destapó a José Antonio Meade como posible candidato del PRI a la 

Presidencia. El nombre ya sonaba, pero el líder de Morena lo formalizó en un video el 29 de junio: “La mafia del 
poder -dijo-- ya está decidiendo tener dos candidatos a la Presidencia. Uno, el principal, que seguramente va a ser 

Meade; ése va a tener el apoyo del PRI y también del PAN. El secretario de hacienda actual fue también secretario 

de hacienda con Calderón y lo ven bien los de la mafia del poder, porque es darle continuidad al modelo neoliberal.” 
La coalición PAN-PRD, afirmó, postulará a un “candidato palero”.  Pese a tener sólo 46 años, Meade ha sido cinco 

veces secretario de Estado. En dos ocasiones ha ocupado la cartera de Hacienda, pero ha sido también responsable 
de Energía, Relaciones Exteriores y Desarrollo Social. Estos cargos, y otros anteriores, los ha desempeñado para 

gobiernos panistas y priístas.  Meade es economista por el ITAM y abogado por la UNAM. Tiene, además, un 

doctorado en Yale. Su carrera la hizo en el ramo financiero del sector público. En 2002 rescató al viejo Banrural y 
creó la Financiera Rural. En diciembre de 2006 fue nombrado coordinador de asesores de Agustín Carstens en 

Hacienda. De ahí pasó a la Subsecretaría de Ingresos. Tras un breve paso por Energía, fue nombrado secretario de 
Hacienda. En 2012 fue el único miembro del gabinete del panista Felipe Calderón en pasar al del priísta Enrique 

Peña Nieto, donde ocupó el cargo de canciller y más tarde fue titular de Desarrollo Social y nuevamente de Hacienda.  

El problema para una posible candidatura presidencial del PRI eran los candados que establecían el requisito de 
haber sido militante durante diez años. Esto descartaba a Meade, que no ha sido miembro de ningún partido. Los 

candados, sin embargo, fueron eliminados en la XXII Asamblea Nacional.  Para muchos priístas la posibilidad de 
que su partido postule a un candidato presidencial que no es militante ni ha ocupado un cargo de elección popular 

es anatema. El presidente Enrique Peña Nieto, sin embargo, busca abrir su abanico de opciones para 2018 en un 
momento en que López Obrador encabeza las encuestas. Meade es una opción interesante ante la baja popularidad 

del PRI y de la clase política tradicional. Sería un candidato atractivo no sólo para priístas e independientes, sino 

para los panistas que rechazan un pacto con el PRD.  Ya Dionisio Meade, padre del actual secretario, mostró 
capacidad para servir al Estado mexicano en vez de a un partido. Fue funcionario del sector financiero en gobiernos 

priistas y diputado del PRI, pero en el sexenio de Vicente Fox ocupó la Subsecretaría de Enlace Legislativo. El 
secretario de gobernación Carlos Abascal, a quien conoció en misa, lo reclutó porque necesitaba un interlocutor con 

los priistas. Dionisio es hoy director general de instituciones gubernamentales del Banco de México.  José Antonio 

tiene fama de honestidad personal y eficacia, pero no es un candidato natural. Carece, por ejemplo, de dotes de 
oratoria o de carisma personal. Quizá sería un magnífico presidente, pero no necesariamente un buen candidato.  

El que un viejo lobo de mar como López Obrador lo haya destapado como su verdadero rival, sin embargo, es 
significativo. Si bien sería el primer candidato presidencial tricolor que no fuera militante del partido, estamos 
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viviendo tiempos inéditos. Un servidor público de buena reputación y sin militancia partidista podría ser la opción 

para un electorado escéptico. 

 
Si no, Banxico 

Peña Nieto convenció a Agustín Carstens de quedarse en el Banco de México hasta el 30 de noviembre. Para much. 
 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 
El popular Meade:  

El doctor Wetnose, ginecólogo, le dijo a su paciente después de examinarla: “Le tengo una buena noticia, señora”. 
“Señorita” -lo corrigió ella. “Ah -se corrigió a su vez el doctor Wetnose-. Entonces le tengo una mala noticia”. Y le 

informó que estaba ligeramente embarazada. “No es posible -se molestó la muchacha-. Salgo con mi novio, es 

cierto, pero lo único que hacemos es conversar”. Indicó el facultativo: “Pues debe haberle dicho alguna frase 
sumamente penetrante”. En tiempos de Doc Holliday y Wyatt Earp un viajero llegó a Dodge City, en el salvaje 

Oeste. Entró en el saloon del pueblo a fin de quitarse de la garganta el polvo del camino con un buen whisky doble. 
Después del primer trago le dijo al cantinero: “Lo felicito, amigo. Veo que ha conservado usted la tradición de cubrir 

con aserrín el piso de su establecimiento”. “No es aserrín -le aclaró el hombre-. Es lo que quedó del mobiliario 

después de la pelea de anoche”. El águila calva macho le reclamó con enojo a la hembra : “¡Carajo! ¡Somos una 
especie en vías de extinción, y tú siempre: ‘Me duele la cabeza; me duele la cabeza’!”. Enrique Peña Nieto, 

presidente del PRI y también de la República en los ratos que le dejan libre los afanes del 2018, volvió a hacer del 
partido de la Revolución un apéndice del Gobierno, un instrumento dócil al servicio del presidencialismo. 

Antigüedades que creíamos desaparecidas, como el tapado, el dedazo y el carro completo, resurgieron orondas y 
campantes en la Asamblea Nacional del PRI en medio de porras y zalemas al Primer Priista del País. Hubo indicios 

también de la resurrección de otra práctica de antaño: la cargada, ahora en torno de José Antonio Meade, en cuyo 

beneficio, piensan muchos, se rompieron todos los candados que cerraban las candidaturas del PRI a quien no fuera 
priista desde la lactancia. Vienen a mi memoria unos versos de Ramón López Velarde que cito así, de memoria: “. 

Cuando la tosca llave enmohecida / tuerza la chirriante cerradura, / en la añeja clausura / del zaguán los dos púdicos 
medallones de yeso, / entornando los párpados narcóticos, / se mirarán y se dirán: ‘¿Qué es eso?’.”. En este caso 

“eso” es el PRI de ayer, de antier y de anteayer; el hegemónico, monolítico, atávico y megalítico; el que cambia 

para no cambiar; el que se modifica para seguir igual. El único partido que se le parece es Morena, pues si el PRI 
lo forman muchos bajo un solo hombre, Morena es un solo hombre sobre muchos. En tiempos de la invasión 

americana el carnicero de un pueblo mexicano les vendía carne a los yanquis. Alguien le preguntó: “¿Y la patria?”. 
Respondió el sujeto: “No la vide”. Preguntemos nosotros a cualquiera de los que asistieron a la asamblea priista: 

“¿Y la militancia?”. Obtendremos la misma respuesta. Caperucita Roja entró en la recámara de su abuelita. Grande 

fue su azoro cuando la vio en trance de refocilo con el Lobo Feroz. “Niña, niña -le reprochó la abuela a la pequeña-
. ¿Nadie te ha enseñado a tocar la puerta antes de entrar?”. Don Tilico era un señor petiso, vale decir pequeño de 

estatura. Alguien le preguntó: “¿Su esposa mide lo mismo que usted?”. Repuso don Tilico: “En la casa medimos lo 
mismo. Pero cuando se pone la faja para salir aumenta 30 centímetros de altura”. El perico de Himenia Camafría, 

madura señorita soltera, era lúbrico y salaz. Aprovechando un descuido de su ama se metió en el corral de las 
gallinas, y estaba dando buena cuenta de una cuando el gallo corrió hacia él en actitud amenazante. Le dijo al 

cotorro hecho una furia: “¡Bájate de mi gallina!”. “¿Gallina? -replicó el loro con fingido asombro-. ¿Qué no es un 

taxi?”. FIN. 
 (Catón, página 05) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Lozoya dobla a la PGR 
Vaya que resultó durísimo el ex “fiscal de hierro” Javier Coello Trejo. En un par de días dobló al Ministerio Público. 

Por raro que suene, el abogado logró que su cliente fuera llamado a declarar por la Procuraduría General de la 
República. Cuando la mayoría de los abogados trata sin muchos resultados de que sus clientes no sean requeridos 

por la PGR, don Javier “logró” que su representado, el ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, acuda para ser 

interrogado en torno al caso de corrupción confesado por la firma brasileña Odebrecht, que ha aceptado haber 
pagado sobornos a funcionarios de varios países, incluyendo México. Y según testimonios de sus ex ejecutivos, 

Lozoya pudo haber recibido recursos por 10 millones de dólares para beneficiarlos con obras públicas. Luego de 
que actores políticos y comentócratas se preguntaban cómo es que la PGR no investiga a Emilio Lozoya, cuando 

hay señalamientos que lo involucran en un posible acto de corrupción, su abogado prácticamente obligó a la 

procuraduría para que reciba este jueves al ex director de la petrolera mexicana para declarar ante el MP. Ahora la 
PGR tomará la declaración del ex funcionario, ahora en calidad de imputado. 

 
Margarita desayuna con Lupillo Acosta 

Guadalupe Acosta Naranjo, dirigente de los Galileos en el PRD, no deja títere con cabeza en su plan de lograr un 
frente para las elecciones de 2018. Don Lupillo cabildea con actores políticos de distintos signos. En esa ruta, nos 

dicen, desayunó este martes en un restaurante de Paseo de la Reforma con la aspirante a la candidatura presidencial 

del PAN, Margarita Zavala. No es la primera vez que tiene un encuentro con la ex primera dama —hace un par de 
años también la vio y armó revuelo en las redes sociales—. Nos cuentan en el perredismo que cuando Los Chuchos 

fueron los amos y señores del PRD, el panismo de Felipe Calderón en Los Pinos les tenía muy buenos afectos. Hoy 
Acosta ya no es Chucho, pero sigue teniendo relaciones importantes con el panismo. 

 

No hay tenebra en Los Pinos 
Nos aseguran que de plano andan muy confundidos aquellos que se las dan de grandes lectores de señales políticas 

y que ven sospechoso que el presidente Enrique Peña Nieto haya recibido ayer a los gobernadores electos del 
Estado de México, el priísta Alfredo del Mazo, y de Nayarit, el panista Antonio Echevarría, y que no lo hiciera con el 

gobernador electo de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme. Nos aseguran que no hay tenebra alguna, sino una razón 
más simple. Don Alfredo y don Antonio asumirán el cargo en septiembre, mientras que don Miguel Ángel, lo hará 

hasta diciembre. Así que la gran señal que algunos creyeron ver no es más que un tema de logística. Nos dicen que 

el orden en que el Presidente recibe a los gobernadores electos obedece a la proximidad del inicio de la gestión. 
 

Regreso afortunado 
El prestigiado analista en asuntos internacionales Gabriel Guerra Castellanos dice que no todos los regresos son 

buenos. Para esta casa editorial, el suyo no solamente es bueno, sino afortunado. En tiempos de diatriba de actores 

mundiales, de actos de intolerancia, de racismo, de actos terroristas, pero también de negociaciones comerciales 
complejas, la visión y la explicación de los sucesos es indispensable. Y quién mejor que don Gabriel para entender 

al mundo y compartir con nuestros lectores. Bienvenido de vuelta. 
 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

VAYA LÍO está haciendo el senador Mario Delgado en torno a la encuesta que, supuestamente, definirá al candidato 
o candidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México. EL FIN de semana, en su consejo estatal, la dirigencia 

capitalina decidió dejar fuera al ex perredista, de tal forma que sólo estarían en la terna los esperados: Ricardo 

Monreal, Claudia Sheinbaum y Martí Batres. Pese a eso, el ex colaborador de Marcelo Ebrard insiste en que su 
nombre sí estará en la consulta para definir la candidatura. SEGÚN su propio dicho, la noticia se la comunicó la 

Comisión Nacional de Elecciones, peeero… en Morena nadie sabe nada del asunto. Si bien la dirigencia nacional -
aka, el dedito de AMLO- podría incluirlo en la encuesta, la realidad es que hasta ahora no hay una decisión al 
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respecto y, obviamente, mucho menos hay una confirmación oficial. NO ESTÁ CLARO, pues, si Mario Delgado 

realmente cuenta con información privilegiada o si sólo está dando patadas de ahogado. 

 
A MÁS de uno sorprendió la reaparición de Gerardo Ruiz Esparza al lado del presidente Enrique Peña Nieto, 

¡agárrense!, inaugurando una nueva obra. Han de pensar en Los Pinos que con el escándalo de Emilio Lozoya, pos’ 
ya ni quien se acuerde del socavón. 

LOS PRIMEROS en sospechar de Marcoflavio Rigada Soto fueron sus vecinos. Apenas la semana pasada fue 

destituido por el SAT como titular de Apoyo Jurídico de Aduanas, acusado de recibir sobornos y de tejer una 
auténtica red de transas en la dependencia. SIN EMBARGO, los residentes de la privada en la que vive por los 

rumbos de Vistahermosa sabían desde hace tiempo que quien ocupaba la casa cuarenta y tantos andaba en pasos 
turbios. Y todo porque un día armó un escándalo debido a que su residencia fue asaltada y decía que le habían 

robado cantidades i-ni-ma-gi-na-bles de dinero ¡en efectivo! LO MÁS extraño fue que no permitió que se llamara a 

la policía y, para colmo, desde entonces dejó de pagar los 250 pesos de cooperación para la vigilancia. ¡Qué tal! 
 

AYER Miguel Ángel Mancera anunció que la nueva película de Godzilla será filmada en la Ciudad de México. Fue 
una ardua labor de convencimiento del gobierno capitalino la que consiguió que se realice aquí parte de la cinta “El 

Rey de los Monstruos”. Al parecer lo que terminó por convencer a los estudios Warner fue lo bien que salieron 
retratados los dinosaurios en la Asamblea Nacional del PRI. 

 

(Redacción, página 10) 
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